

# LA PAZ DE MURCIA.



PRECIOS DE SUSCRICION.

En Murcia 2 pts. al mes y 6 el trimestre; lo mismo fuera de la capital.—En Ultramar y el extranjero, 12 pts.

DIARIO LIBERAL

Y DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

ORGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL DE LA PROVINCIA.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten se-  
llos.—Las suscripciones empiezan los días 1.º de 1.º  
y terminan con los trimestres naturales.

UN NUMERO DEL DIA 10 CENOS. DE PESETA; ATRASADO 20.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITBOUIT, 55

## LA PAZ DE MURCIA.

Un periódico de Madrid dice que ha sido propuesto al ministro de la Gobernación un proyecto, por el cual se sustituyen los postes telegráficos por alamos blancos plantados de 10 á 15 metros de distancia en toda la extensión de las líneas férreas.

Dice «La Confederación» de Terragona del 24:

«Al pasar por Cardada la columna del general Velarde hubo cierta alarma á consecuencia de haberse insubordinado una pequeña parte de dicha columna, de modo que vimos precisado dicho jefe á mandar allí un coronel, un teniente coronel y algunos de los oficiales que, amenazados por los soldados, les fué imposible seguir la campaña. Parece que á no haber mediado los voluntarios de la república de dicha población, que tuvieron que hacer heroicos esfuerzos para contenerlos, el asunto en cuestión hubiera tomado serias proporciones.»

En una carta que publica un periódico de Gerona hallamos las siguientes líneas:

«Aseguro que á los soldados de Saballs y compañía, se les paga con mucho atraso, porque si tienen algún cuarto, les dan distinta salida del que deben. El verdadero medio de concluir con esa cañalla era quitarle los recursos. Esto no se quiere hacer, y le dá los empréstitos de que hablan los periódicos es una solemnidad. Los extranjeros conocen el terreno que pisan, y no son badulaques como los españoles.»

Nada ha venido á confirmar la noticia que da la «Confederación» periódico republicano federal de la provincia de Terragona, sobre suspensión del somaten. Antes al contrario, todo ha venido á desvirtuar aquellas afirmaciones del colega. Las columnas van tomando las posiciones que les han designado, y las noticias que llegan de la provincia de Terragona afirman que no se oíría que se haya desistido de llevar á cabo el somaten.

El viernes empezaron en la carretera de Cartagena á La Unión los trabajos para el ensanche de la misma y colocación del tram via. Las obras del puente para dicha carretera empezarán en breve.

El «Estado Andaluz» de Sevilla aconseja que se vaya preparando las inteligencias, porque se calcula que el Ayuntamiento de la empresa del gas usa de dos millones al mes que de un día á otro queda la población á oscuras.

Entre la oficialidad de la guarnición de Madrid reina notable descontento por los moderados ascensos que se están dando, á su juicio sin causa justificada.

Conforme á lo que anticipamos el sábado, ayer se declararon en huelga los oficiales de panaderos de esta ciudad é imprimieron un manifiesto, que no llegaron á publicar, porque intervinieron el Sr. Gobernador interino, parece que en un momento los dueños de las fábricas á las pretensiones de los huelguistas y volvieron estas al trabajo. Estos tendrán dos reales más diarios de jornal y descanso los domingos, y los consumidores pagán duro los lunes.

Debemos rectificar en parte el sueldo que ayer nos ocupábamos del Sr. Lisón, pues en realidad es verdad que ha renunciado nuevamente el cargo de concejal, no lo es que haya dejado de concurrir á la Tertulia y muchos meses que trató de separarse de sus amigos políticos como está correspondiendo.

Nuestro telegrama de ayer fué muy comentado por lo alarmante de su primera noticia. La segunda de él nos valió perder la venta pública, pues no sabemos quien es el que con qué autoridad ordenó á los vendedores que se retiraran y estos, alarmados, nos devolvieron los ejemplares, que aunque los dimos de nuevo á otros, ya había pasado la oportunidad. A nosotros que no se nos agotan las tiradas nos faltaba esta ayuda.

Parece que entre los planes del ministro de Hacienda entra la venta de los templos á los católicos, y que al efecto se han dado órdenes para proceder al justiprecio de los mismos y de sus alhajas. Esto es lo mismo que si cualquiera tomase mi levita y me propusiera su compra. Como católicos son todos los españoles no dudamos que no surtirá efecto este recurso, pues no habrá compradores y se quedará todo cual está ahora. Es más, creemos que no se llegarán á justipreciar y para ello basta tener presente el resultado que dió la incautación ordenada por el Sr. Zorrilla y la reducción de conventos de monjas.

Rogamos al Sr. Director de la fábrica de Gas dé un paseito por la calle de Zoco á cualquiera hora de la noche, y si no tropieza con las personas, á pesar de estar encendido el alumbrado, será por que de la casualidad de que no transite nadie por aquella dichosa calle cuando él lo haga.

Ya sabemos que no se paga el consumo de gas, pero mientras vamos alumbrado por unas calles estamos en el derecho de pedirlo para las demás.

En Cartagena hubo anteanoche una nueva alarma á causa de haber corrido la voz de haber entrado una fragata extranjera con tropas de desembarco y el príncipe Alfonso y otros personajes. Esto dió ocasion á que los voluntarios tomaran las armas y se diera un susto á los apacados, quedando todo en nada cuando se deshizo el error.

Hoy es regular recibamos la lista de la compañía del Sr. Zamora, en cuyo caso mañana la conocerán nuestros abonados. El personal es digno del director.

Anteanoche desertaron al ser conducidos al tren sobre veinte y tantos francos, los cuales en casi su totalidad fueron ayer apresados por la Guardia civil. Estos individuos puede que hagan ahora un viaje mas largo, pues es regular se les destine á Cuba.

Ya se están haciendo los preparativos para el adarme del pasaje del Casino para las veladas del verano y en especial las de los días en que es costumbre haya reunion.

Dice «La Imprenta» de Barcelona del día 25:

«La huelga de los oficiales panaderos puso ayer en un aprieto á varias panaderías, y no fueron pocas las familias que experimentaron los efectos de la huelga. Ayer tarde los patronos celebraron una numerosa reunion en los bajos del ex-palacio Real y se creía que podría llegarse á un acuerdo para que el mal no tomase serias proporciones si estacaba el pan. De todos modos, hacemos presente á nuestros lectores que hoy día la administración militar dispone de poderosos elementos para conjurar esta crisis, pudiendo, sin grandes esfuerzos, surtir diariamente á la capital de este artículo.»

El 24 se fijó en las esquinas de Barcelona un escrito excitando al público para que acudiese en la mañana del 25 á la plaza de Cataluña donde se verificaria un «meeting» para pedir á las autoridades que acaben de una vez la guerra civil que los fanáticos sectarios del absolutismo sostienen en aquellas montañas. Mas tarde se fijó una alocucion enérgica para que no se exima á nadie por medio del dinero de tomar parte en el somaten.

Según la sección religiosa de «El Imparcial», el lunes se celebró la Santísima Trinidad. ¿En qué calendario se anunciaria así?

Ayer descendió algo el calor sofocante de los días anteriores, á beneficio de la brisa de levante que se dejó sentir.

En Ripoll (Cataluña) se han hallado un niño de dos años de edad, abandonado en un desierto, sin que hasta ahora se haya podido dar con sus padres, á pesar de la publicidad que se ha dado á la noticia del hallazgo.

Dice «La Provincia», periódico federal de Gerona:  
«A las 10 de la noche del 22 al 23 fue-

ron atacadas por los carlistas las estaciones de Fornells y Riudellots, guardadas por los voluntarios de Orense, quienes rechazaron enérgicamente á los nocturnos saqueadores. Al oír los tiros desde Caldas, otra seccion de voluntarios del mismo batallon acudió á prestar auxilio á sus compañeros; pero al llegar á la una de la noche á Riudellots, ya los bandidos carlistas se habian escapado segun acostumbraban hacerlo siempre que se les contesta con buenos argumentos. Por las huellas que han dejado las partidas de bandidos eran bastante numerosas, y quejidos que se oyeron indican que pagaron los gastos de la funcion.

Ya en la noche anterior habian probado fortuna, presentándose en Caldas una partida de infantes con algunos caballos, la que igualmente fué rechazada por los voluntarios, sin que absolutamente hayan sufrido desgracia alguna en estos encuentros.»

Unas 600,000 arrobas de aceite hay en Málaga y la entrada que cede poco en importancia, se coloca á 32 rs. ó 33 si es escogido ó para atender alguna apremiante orden. El embodegado se despacha de 34 á 34 1/4 si es en el acto y de 34 1/2 á 35 para diario en junio ó julio.

El ministro de la Gobernacion ha resuelto hacer saber á los municipios que las cuentas adicionales ó de ampliacion deben cerrarse en fin de diciembre de cada año, hasta tanto que por el reglamento para la ejecucion de la repetida ley municipal se regularice dicho servicio en la forma mas conveniente para los trámites de la contabilidad.

En Málaga, donde solo quedaba una comision que representara al municipio ha hecho dimision tambien. Lo mismo ha verificado la comision provincial.

Se hablaba de que del seno de la milicia se formaria una comision municipal, pero habiendo telegrafado el gobernador al poder ejecutivo, este ha hecho se exte el patriotismo de la comision para que continúe en su puesto hasta las elecciones generales, que será una de las primeras disposiciones de la Asamblealuego que esté constituida. La comision municipal se ha conformado, mas se espera que nuevas dificultades le hagan retirarse antes del plazo señalado.

Pra ocupar el puesto que ha dejado vacante en la comision permanente el Sr. Perez Guillen indica «El Obrero» al Sr. D. Pablo Costa y Muletado.

Dudamos de que se realice lo que dice «El Obrero», pues no es aficionado á renuncias el Sr. Perez Guillen, y la prueba está en su anterior eleccion por el mismo distrito de Yecla que ahora ha sido elegido, en cuya circunstancia tuvo habilidad para no dejar de ser profesor secretario de la normal, diputado provincial é individuo de la comision permanente, á la vez que representante de Yecla; mas si ahora el Sr. Perez Guillen rinde respeto á la ley y se cumple la profecía de «El Obrero», aunque adversarios del señor Costa, no seríamos nosotros los que con menos gusto le viéramos en la comision permanente, pues nos merece concepto de probidad y de pureza que no son comunes en el dia, y seria por tanto una garantía para el público.

Entre los nuevos empleados de la diputacion se halla D. Antonio Ibañez Gonzalez, director de «La fin del mundo». No podemos dar la enhorabuena al Sr. Ibañez, por cuanto que calculamos que esto le ha de perjudicar para concluir su brillante carrera literaria, y al mismo tiempo ocasiona en el estadió periodístico un vacío difícil de llenar, con la desaparicion del apreciable y bien escrito periódico que dirigia.

De los billetes de la loteria de la Habana, correspondientes al sorteo del 22 de abril, veados en la administracion de LA PAZ, solo el número 2,560 ha sido premiado con 500 pesos.

Este año tiene una economia el area de nuestro municipio: como no hay ayuntamiento, la comision de funciones públicas es regular suprime el refresco de costumbre en el dia del Señor y en el de la octava.

Casi todas las capitales de Andalucia se preparan para las fiestas del dia del Señor: aqui no sabemos si habrá para costear la cora de la procesion.

## VARIEDADES.

### VIAJE ALREDEDOR

de la exposicion universal de Viena por un caballero español.

#### II.

LA VIDA.

(CONTINUACION.)

Suponiendo, por consiguiente, que el viajero desea mejor gastar sus florines en satisfaccion propia que en vergüenza austriaca, lo dejaremos instalado en el piso tercero, cuarto ó quinto de su hotel, lo cual le costará dos, tres ó cuatro duros por solo pisar las tablas; medio por el servicio, medio por la luz, medio por pedir agua y medio lo menos por no incomodar á nadie.

Aconsejámosle si que baje al comedor primero, no á los segundos, terceros ó cuartos, porque aqui hay ya diferencias de servicio, diferencias de calidad y diferencias verdaderas de goce.

No sabemos quién ha cundido en el Mediodia de Europa que en el Norte se come mal.

Un pueblo como Viena donde existen magníficos pescados, hermosas carnes, leches y mantecas sin par, vino excelente, pan sin segundo, verduras de cultivo esmerado, mariscos de produccion variada y sabrosa, mucho dinero y mucho lujo, era imposible que tuviera mala cocina. Tendrála, en efecto, para nuestro gusto, las cosas indígenas de las poblaciones; pero el viajero encuentra en Alemania, como en todos los demás países, la cocina de su deseo y hasta la de su capricho, sirvientes que le entiendan en francés, pulcritud y cortesia que rayan en el exceso, cosmopolitismo gastronómico en fin, como se ha proclamado en todas las naciones civilizadas. Lo que hay es que aprender á comer.

Para conseguirlo no es necesario entrar en ningún colegio: basta hacerse amable con el mozo de una fonda y abdicar en él la direccion de la mesa para que se deslice este interesante acto de la vida por la dulce pendiente de un sibarítico confortamiento. Esto se consigue con un miserable florin deslizado á la primera ocasion. El mozo entonces viene al oido del extranjero y le dice: «Pedid de eso.—No pidais de lo otro.—Hoy hay tal cosa escogida.—Lo que apetecéis podeis hallarlo en tal par c.» Y con esta traicion melodramática, hecha de buena fé al dueño de la fonda, se obtiene una comida inmejorable.

Debemos advertir que al usar la palabra deslizado no debiamos emplear otra cualquiera. Los mozos y sirvientes de Alemania no cobran nunca el gasto en que intervienen, ni aun la propina que es de voluntad el darles; tampoco se usa aqui el procedimiento del cantador con su dama ó sus damas que cobran á la entrada ó á la salida. Unos caballeros, á quienes los españoles llamamos Salen porque responden á ese grito de guerra, que es el infinitivo germanico (Zahlen) del verbo pagar, andan por las salas de los cafés, fondas ó tabernas, con un libro de memorias en la mano y una escarcela bajo el faldon del frac, atendiendo á todos los que desean satisfacer el gasto que han ocasionado. El Salen que no dejaría salir á nadie sin este requisito, pregunta el pormenor del consumo, y con una ligereza admirable forma su cuenta, que á veces no es la cuenta del parroquiano, pero que siempre le tiene cuenta al dueño de la casa. Entrega su talpa arrancándolo del libro y recibe la propina para los camareros.

Es hasta donde puede llegar la violacion de la teoria de las propinas.—La propina es un invento generoso, ideado para recompensar con libre albedrio la mayor ó menor solicitud de los servidores. Tal accion justa es mas ó menos propinable, segun el esmero y cariño con que se ejecute; por lo cual dejando al que la disfruta la tasa de su valor, se establece entre servidor y servido un lazo de mútua correspondencia que redunde en provecho de ambos y por reflexion en el dueño del establecimiento. Pero los franceses, en su afan por reglamentario todo, y casi nos atreveriamos á decir de profanarlo todo, elevaron á comuista la teoria de la propina, estableciendo la caja social de los dependientes. Desde entonces quedó recompensada lo mismo la solicitud que la desidia, el agrado que la asperza; y lo que es peor, comenzaron á ser medidos por el mismo rasero el generoso que el tacaño, y el beneficio que el egoista. La propina se redujo á tasa, lo agradable se convirtió en obligatorio; y para que nada faltase á la profanacion, se dispuso que los dueños retiraran el 50 por 100 de los productos,

como primeros criados que se decidaban de sus industrias respectivas. Los franceses, sin embargo, conservan la costumbre de que cobre el mozo, ó por lo menos de que reciba la propina, con la cual no ha suprimido siquiera las gracias; pero los alemanes que habian mas delgado, y que cuando ejercen su mala costumbre la ejercen con perfeccion, han separado por completo al mozo del parroquiano; exigen la propina para apriquetar las gracias; hacen que el dueño el don, pero lo declaran católic. La propina, pues, se ha transformado en sobreprecio.

Hé aqui por qué aconsejamos que se dé la vuelta á la idea primitiva, sabiendo que el galardón al mozo, cierto y solicitado pero hé aqui por qué nos vemos de la forma de deslizar, cuidando de que el amo no se entere de este mozo florin que nos estafa.

En Viena, volvemos á decirlo, se come y se bebe muy bien á todas horas; pero se come y se bebe muy despacio y sobre todo, frio. No hay medio de que un mozo sirva la sopa caliente, ni el té, ni el café, ni nada. Mucho tiempo entre plato y plato, y por añadidura la comida fria. ¿Consistira en la pesidez alemana? ¿Será un precepto de higiene?—Ambas cosas tienen, sin duda alguna, parte en este fenómeno gastronómico, mas no toda la responsabilidad de su insustencia. Porque en Alemania hay muchos franceses, hay muchos italianos que sirven y que lo harian á gusto del parroquiano que les recompensase; otra razon debe haber en el fondo de este asunto, y nosotros vamos á revelarla con esperanza de obtener la sorpresa de nuestro público.

Los alemanes llevan la cocina por partida doble. Créanlo ó no los que nos lean, riánsen ó dejen de reirse de nuestro aserto, juramos, por la fé de Caballero Español, que no decimos mas que la verdad.—Hacen, pues, unas pobres chuletas de cabrito, (que las preparan de un modo maravilloso) al amor de la tenue lumbre que las retuesta y dora; ábrése el interior de una blanca patata con el espumoso hervir de la fresca manteca; apartense del horno los avergonzados cangrejos, que se resisten á bañarse ante el público en bordelesa salsa; y todo ello llegaria en punto á la mesa del gastronómico, si el filósofo alemán no le sujetase á la fria especulacion del arte de contar.

Hasta ahora los manjares calientes salian de las manos del jefe de cocina para la boca del público; pero, ¿qué diria Hegel si así se faltase á las reglas de la lógica?—El comer comprende dos miembros bien distintos: es alimentacion y mercancia; es sugeto y objeto, es yo y es no yo. Tergiversarlos, con la sicopata de sus raíces naturales, es elevar á empirismo el recto uso de los instrumentos de apreciacion. Dentro de la naturaleza coexisten las bases de toda armonía hay puestas salubres que corresponden á la lengua inarticulada de los hechos brutos. Una disgregacion de partes componentes, realizada para satisfacer espiritualmente ilusorios, constituye apócrifos flagante del pleno albedrio de la personalidad humana. La razón para, única fuente de chuletas.

Decimos mal: un arrebato de filosofismo, á que no podemos sustraernos en esta tierra alemana, nos conducia fuera de la discusion. Las chuletas estaban calientes; pero pasaron desde el asador al libro diario del librodinario al libro mayor, de este á la libreta provisional del Sr. Salen: se tomó razon de ellas en el tesoro, se les puso el visto bueno por el jefe de contabilidad; y cuando llegaron á la mesa del parroquiano estaban frias.

Un Caballero Español.

## ULTIMA HORA.

### DESPACHO TELEGRÁFICO

del servicio particular de LA PAZ.

Madrid 28, á las 10 1/4 m.

**Olózaga telegrafía aconsejando se ponga á los carlistas fuera de la ley y lamentándose de la ineptitud de Nouvilas.**

Cártes.

**LEVANTAMIENTO CARLISTA.**

**MINISTERIO DE LA GUERRA.**

*Extracto de los despachos telegráficos recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy.*

**VALENCIA.**—El brigadier Villapadierna desde Vinaroz participa que las facciones Sisco y Segarra, en número de 12, en su mayor parte bandidos; estaban ayer mañana en Santa Bárbara, exigiendo 100 duros. Han tomado dirección hacia Rosell, persiguiéndolos en su marcha los voluntarios de Castiella.

**CATALUÑA.**—Según noticias del alcalde de Esparraguera, los carlistas ocupan el Brach y amenazan su villa, que está resuelta á defenderse. Ayer tarde debió haber encuentro hacia Arbucias con las fuerzas de la provincia de Gerona. La facción Vallés ha atacado al pueblo de Secuita, habiéndose ordenado al gobernador de Tarragona envíe fuerzas de voluntarios. Las líneas telegráficas se interrumpieron con Valencia por la facción Sisco que cortó los hilos.

Los voluntarios de Secuita, según se ha sabido posteriormente, han rechazado la facción después de dos horas de fuego, á la que causaron varios heridos que se han visto retirar.

En Pallaresos ha secuestrado la facción dos individuos del ayuntamiento y tres propietarios por no querer pagar contribución.

**GALICIA.**—El capitán general participa haberse presentado en la provincia de Lugo dos pequeñas partidas carlistas, al mando de Ostende una, y de Nuñez Saavedra otra, siendo esta última batida y dispersada por fuerzas del ejército que las persiguen con actividad.

**CASTILLA LA VIEJA.**—Una partida carlista de 57 individuos, mandada por los cabecillas Caton y Teixell, se presentó en Bargas, Vierzo, y robaron al recaudador de contribuciones: la persigue fuerza de la Guardia civil.

En Salinas del Rocío, próximo á Medina de Pomar, se hallaba la partida Iturralde y otras.

**PROVINCIA VASCONGADAS.**—Según parte del gobernador militar de Logroño, con referencia al alcalde de La Guardia, las facciones Dorregaray, Elio y Lizarraga, en número considerable, estaban en Lagran, Lorente y Montoya con otro cabecilla tienen orden de llamar la atención hacia Estella. El general en jefe pernocta en Abarzuza, y el coronel Taulet en Arjona.

**La Correspondencia:**  
«Esta mañana han salido tres compañías de ingenieros para Alcalá por si fuese útil su presencia, dados los rumores de agitación carlista en algunos pueblos de aquella comarca.

—El sexto batallón de voluntarios estuvo ayer en la Venta del Espíritu Santo á hacer el ejercicio, y unos ocho individuos trataron de provocarlos al grito de *¡Viva Carlos VII!*

Trabajo costó evitar desgracias. Algunos de los gritadores huyeron, pero cuatro fueron presos y conducidos á San Francisco, pues parece que tres son sargentos y uno teniente de ejército.»

**La Esperanza:**  
«Han logrado pasar el Ebro dirigiéndose al Maestrazgo 2.000 carlistas, que ayer estaban en Rivaroya.»

**El Ixrac-bat:**  
«A Elorrio habían llegado, según se dice, mas de 1.000 facciosos, dirigiéndose luego parte de ellos hacia Aramayona. Ignoramos por quién iban estos mandados.

Con la partida de Santa Cruz parece se encontraba el ex-diputado Sr. Cruz Ochoa.

—La partida de Velasco se encontraba el jueves en Cénauri, donde asistió á misa mayor, tocando después la charanga en la plaza del pueblo.

Ayer tarde se hallaba en Villaro, que solo dista media hora de Cénauri.

—Bernaola, con su gente, está hace algunos días en Ceberio.

—El titulado comandante general de esta provincia ha ordenado á todos los individuos liberales que forman parte de los ayuntamientos, que abandonen los pueblos en un breve plazo. Esto se nos ha asegurado.

—Después de publicada la circular ofreciendo un socorro á los mozos que se refugiaron en los puntos guarnecidos, se ausentaron de Lequeitio en diferentes días hasta 54 mozos, uniéndose á las partidas facciosas. En su consecuencia se ha impuesto á la referida villa 54.000 rs. de multa mas 10 rs. diarios por cada uno de los mozos, hasta tanto que vuelvan á sus casas.»

**La República democrática:**

«Dentro de breves días los vecinos de Pamplona no podrán salir á paseo por las afueras á menos de tropezarse con las banderas carlistas. Hasta la misma estación del ferro-carril de aquella capital llegan las caruncadas á emprender á tiros á los voluntarios que hacen allí servicio.»

**El Diario de Barcelona:**

«Háblase con alguna vaguedad de un encuentro habido cerca de Prats de Llusanes entre dos columnas que cre-

yéndose enemigas, se causaron algunas bajas.»

**La Justicia Federal:**

«Los 25 caballos de la partida facciosa capitaneada por Penagos, penetraron ayer á las seis de la tarde en Villoda (Palencia), llevándose mil reales del municipio, quinientos ochenta y ocho de estancadas y algunos caballos.

—Las noticias particulares enviadas á Barcelona respecto de proyectos de convenio con los carlistas del Norte han producido allí cierta excitación en el ánimo de los republicanos.»

**El Estado Catalan:**

«Parece que los carlistas siguen haciendo parapetos en Peña de Plata y Arichlegui, y que en el primero de dichos puntos construyen grandes barracas, para lo cual siguen recibiendo material de Francia.

«Es esta la influencia que nuestro embajador Sr. Olózaga emplea en su elevado puesto?»

**La Verdad:**

«Procedente de Cataluña ha pasado el Ebro y ha comenzado á operar en el Maestrazgo una gruesa columna real.

—Parece que los carlistas han sorprendido en el Norte á tres compañías del ejército que iban mandadas por el comandante Gomez.

¡Calla! Pues esto no han dicho nada los ministeriales. Lo comprendemos.»

**El Gobierno:**

«He aquí una copia de la orden que el cabecilla Vallés ha pasado á la empresa del ferro-carril, prohibiéndole la circulación de los trenes:

«Ejército real de D. Carlos.—Comandancia general de la provincia de Tarragona.—No habiendo podido conseguir, á pesar de las varias comunicaciones expedidas al efecto, que dejen de funcionar los telégrafos y circular los trenes, lo prohibo por última vez, bajo pena de ser pasados por las armas todos los empleados que se encuentren en ambas líneas, y en caso que no se pueda conseguir apelaré á otros medios, que me serán sensibles, á la destrucción de todos los puentes.

El comandante militar, Francisco Vallés.—Campo del honor 17 de Mayo de 1873.»

**La Regeneracion:**

«Dice *La Epoca* que ha causado cierto efecto en París el que entre las personas que han de formar la escuadra de Carlos VII á su entrada en España, figure el tercer secretario de la embajada de Austria en Francia; y como esto parece alarmar al colega alfonsoino, se apresura á consolarle y á tranquilizar á sus lectores... ¿á qué no adivinan los nuestros con qué?

Es cosa estúpida; es un aliqando dormitat de *La Epoca*.»

**El Imparcial:**

«Una carta del Norte recibida ayer da noticias graves respecto al estado de insurrección carlista, cuyo aumento é importancia son extraordinarios.

Se abrigan serios temores de que estalle el levantamiento carlista en Valencia, Maestrazgo y Aragón.

—Anteayer secuestraron los carlistas en Escoriaza toda la correspondencia que venia del extranjero.

—**El Federal Toledano** da pormenores de la insurrección carlista de Fuen-salida. El jueves por la noche recorrieron los facciosos las calles dando vivas á D. Carlos y mueras á la república, y disparando sobre las casas de los liberales. En la casa del maestro de escuela destrozaron á balazos un balcon y varios muebles, teniendo este que defender desde la escalera la entrada de la casa, pues los carlistas gritaban que iban á entrar á degollarlo.

El gobernador de Toledo hizo ir á un delegado bajo la protección de fuerza de Guardia civil y voluntarios. *El Federal* asegura que las autoridades de Fuen-salida han tomado una parte muy activa en el motin.

—La partida Velasco se hallaba el jueves en Cénauri, donde asistió á misa mayor, tocando después la charanga en la plaza del pueblo. El viernes regresó á Villaro.

—Bernaola con su gente estaba estos días en Ceberio.

—Escriben de Tortosa que los carlistas de los alrededores no desmayan, y casi todas las noches hacen fuego sobre los voluntarios que guardan la población.

—El cabecilla Mirét ha prohibido á la empresa del ferro-carril de Tarragona la salida de trenes para Tarrasa.

—Parece que el resultado de la acción habida entre San Bartolomé del Grau y San Martín de Sobremunt por la columna del coronel Vega y las partidas de Villa de Prat y Mirét, ha sido tan solo la muerte de dos paisanos habitantes de las inmediaciones que al oír los disparos huyeron, siendo alcanzados por la caballería que los tomó por carlistas.

—Los obreros que trabajan en fortificar la casa de Miravilla de Bilbao se encontraron, al regresar de sus faenas, una porción de carlistas armados que ocupaban aquel punto, en vez de los movilizados republicanos que tenían allí una avanzada.

—Según telegrama del gobernador de Santander, ayer se presentaron 400 ó 500 carlistas cerca de Medina de Pomar, y se dirigían al ferro-carril. Por telégrafo se ha dado aviso á las autoridades de Burgos, Palencia y Valladolid para que se concentren fuerzas que acudan al punto que sea necesario.

—Se ha presentado una partida de 80 hombres en Bargas (Valladolid), llevándose los fondos de la contribución. Ha salido fuerza de la Guardia civil á perseguirla.

—En el Vierzo (León) se ha presentado una partida carlista de 57 hombres; mandados por los cabecillas Caton y Teixell, que se han llevado los fondos de aquella localidad. Ha salido fuerza de la Guardia civil en su persecución.

—En Salas de los Infantes y en algunos pueblos limítrofes se nota gran agitación en sentido carlista. Según cartas de aquella población, se han levantado en armas algunas pequeñas partidas.

—Continúan los carlistas registrando la correspondencia en el Alto de Salinas, y pidiendo los pasaportes de los viajeros. Estos, sin embargo, pueden continuar su marcha tranquilamente después de sufrir esta inspección.»

**SECCION OFICIAL.**

Por el ministerio de la Guerra se concede el empleo de mariscal de campo á los brigadieres D. Arsenio Martinez de Campo y D. Ignacio del Castillo Gil de la Torre, y el de brigadier á los coroneles D. José Loma y Argüelles, D. Victor Pardo y Saavedra y D. Alejo Cañas y Rey.

Por el ministerio de la Gobernacion se publica un decreto declarando que el hospital del Buen Suceso existente en Madrid, es un establecimiento particular sometido al protectorado del ministerio de la Gobernacion.

**DESPACHOS TELEGRAFICOS.**

PARIS 21 (tarde).—En el Bolsin el empréstito francés se ha hecho esta tarde á 80,05.

Las tropas de la guarnición de Versalles y de París están sobre las armas en los cuarteles.

El orden no se ha turbado.

PARIS 26.—El «Diario oficial» publica los decretos nombran á los nuevos ministros.

El Gabinete ha quedado formado así: Broglie, Negocios extranjeros; Arnoul, Justicia; Benle, Interior; Magne, Hacienda; Dompierre, Marina; Babbie, Instrucción pública y Cultos; Dessaigny, Obras públicas; Laboullerie, Comercio; Cissey, Guerra interinamente.

El Sr. Pascual ha sido nombrado secretario de Estado y de Interior.

MILAN 24.—Ayer falleció el célebre poeta Alejandro Manzoni.

Hé aquí, según un colega, la procedencia política del ministerio que ha formado el mariscal Mac-Mahon:

«En estos momentos el nombramiento del ministerio francés tiene el justo privilegio de absorber la atención pública: tal es la importancia que llevan consigo los acontecimientos ocurridos en Versalles el sábado último.

No hablaremos del mariscal Mac-Mahon, cuya filiación política se disputan allí todos los partidos. Lo único que se sabe hasta ahora es que ha opuesto gran resistencia á aceptar el alto cargo de presidente de la república francesa.

En su ministerio no vemos mas que tres personalidades marcadas: el duque de Broglie, orleanista; M. Magne, hombre de capacidad reconocida en el ramo que se le ha confiado y que pasa por imperialista, y M. Babbie, el partidario del gobierno de combate, que luchó en la comision de los treinta contra monsieur Thiers y que, si no recordamos mal, pertenece tambien al partido orleanista.

M. Beulé es legitimista: la misma filiación tiene el vicemirante Dompierre d'Hornoy. De M. Laboullerie solo sabemos que es hermano de un obispo de este nombre, y desconocemos completamente á qué fracción monárquica pertenecen MM. Dessaigny Arnoul.

Es de advertir que entre los conservadores de la Asamblea hay tres: Arnoul, Arnaut y Ernsul. ¿Cuál de ellos habrá querido decir el telégrafo?

El general Cissey pasa por imperialista.

En resumen: el ministerio es esencialmente conservador, y responde, como decimos en otro lugar, á la necesidad de la conciliación entre todas las fracciones monárquicas que forman la mayoría de la Asamblea nacional.»

Se están verificando estos días frecuentes cambios de guarnición y el movimiento de tropas es inusitado.

Esto prueba que la situación que atravesamos es mucho mas grave de lo que parece. Por todas partes, y por todos los medios posibles se están ha-

ciendo cuantos elementos pueden perturbar la causa del orden y de los intereses públicos. El día de la explosión no está quizá muy lejano. Veremos qué resulta de tanto barullo, de tanto desorden y de tanta desorganización como se ha entrinado en nuestra patria.

Anoche debió ocurrir algo grave en el cuartel de San Gil, donde se nota, según asegura un colega, bastante movimiento en la tropa. El Gobierno se creyó en el caso de tomar algunas precauciones militares ante la eventualidad de que pudiera alterarse el orden en un sentido determinado.

Se aseguraba anoche que era inminente la salida del general Pierrard del ministerio de la Guerra.

La situación de la república española se distingue por el continuo y frecuente trasiego de los altos empleados. ¡Buéno estará el despacho de los asuntos públicos!

Lástima nos causan los lectores de *La Correspondencia* cuando lean el siguiente suelto que nuestro colega publica anoche, y que dice así:

«Las cortas jornadas del general Nouvilas obedecen al sistema de no hacer ninguna sino de acuerdo con las demás columnas de operaciones, y al propósito de no fatigar al soldado con marchas inútiles.»

Con la anterior cándida noticia deber quedar muy bien enterados de la política palpitante los aficionados á *La Correspondencia de España*.

El nuevo ministro de Justicia francés es el autor de la proposición que ha producido la caída de Mr. Thiers. El ministro de Hacienda lo fué tambien durante el imperio. Respecto de los demás ministros son bien conocidas sus ideas para que pueda ofrecer duda alguna la política que empieza á inaugurarse en Francia.

En una palabra, el nuevo ministerio francés es, según opinion general, una garantía para las clases conservadoras, y aun quizá váya mas allá, pues á consecuencia de las ideas que dominan en los hombres que han entrado á formarle, se han colocado ya en frente de él los orleanistas y los periódicos monárquicos liberales.

Es muy significativo el silencio que guarda la prensa moderada respecto de los rumores políticos que circulan desde la tarde del sábado último.

¿A qué consignamos obedecerá esa que bien podemos calificar de prudente reserva?

El tiempo nos dará resuelto el problema.

**NOTICIAS GENERALES.**

Hé aquí la protesta dirigida por la señora duquesa de Madrid al Consejo federal suizo contra el decreto de su expulsión de aquel territorio:

«Señor presidente: Os ruego comunicéis al Consejo federal la siguiente declaración:

«Por decreto de 5 del actual, el Consejo federal ha prohibido á la señora duquesa de Madrid su permanencia en cierto número de cantones de la Confederación helvética.

La duquesa de Madrid no protesta contra este decreto, ni mucho menos pretende se revoque; pero no solo abandona los cantones indicados, sino voluntariamente toda la Suiza.

La opinion pública es el único juez á quien apela hoy la duquesa de Madrid; ella apreciará la justicia y equidad de esa resolución, que no tiene más base que el abuso de la fuerza.

La duquesa de Madrid protesta única, pero solemnemente, contra los considerandos de este decreto, cuyo tenor es falso de todo punto.

La duquesa de Madrid respetó siempre las leyes del país durante su permanencia en el Bcagane; jamás hizo alistamientos de ninguna especie; solo otorgó cuatro salvo-conductos á otros tantos individuos que los pidieron con insistencia para regresar á España, sin que diesen ni ofreciesen la menor retribucion; ninguno, en fin, de estos individuos pertenecía á la nacion suiza.

La duquesa de Madrid conservaba públicamente en su casa un pequeño cañón á lo que tenía perfecto derecho, como de trasportarlo donde mejor le pareciese.

La policia de Ginebra no pudo juzgar sus intenciones, y mucho menos ocupar en un domicilio particular lo que se poseia en él, bajo el amparo de las libertades helvéticas.

En su consecuencia, la señora duquesa de Madrid protesta ante el Consejo federal y ante el mundo entero contra las falsedades de los considerandos del decreto de 5 de Mayo de 1873.

Lo que de orden de la señora duquesa de Madrid, tengo el honor de poner en vuestro conocimiento, rogándoos lo comuniquéis al Consejo federal.—Os ofrezco, señor presidente, etc.—Pedro Casa Maza de Lizana, gentil-hombre de la señora duquesa de Madrid.—Señor presidente de la Confederacion helvética.»

Mas detalles sobre el viaje del señor Salmeron.

Dice un periódico:

«No esperen nuestros lectores detalle alguno de la marcha del Sr. Salmeron á las provincias del Norte: el ministerio guarda la mayor reserva sobre el particular, y solo puede asegurarse que el general Nouvilas regresará á Madrid muy en breve. Cuéntase á este propósito que, interrogado el Sr. Castelar por un amigo suyo respecto á si era exacta la marcha del Sr. Salmeron, el ministro de Estado manifestó que efectivamente un grave motivo habia obligado al ministro de Gracia y Justicia á marchar precipitadamente á las provincias del Norte, y le añadió: «Pero todavía hay otra cosa más grave que yo no puedo revelar á V.»

Respetando nosotros el misterio en que se envuelve el ministerio, terminaremos manifestando que no tiene fundamento la noticia de que se haya ofrecido el mando del ejército al general Espartero; el indicado es el general Moriones, quien ayer conferenció extensamente con el Sr. Figueras.»

Leemos en *El Correo de Andalucía*, periódico de Málaga:

«Ayer estuvo detenido el tran de las tres de la tarde 20 minutos, á consecuencia de presentarse un grupo de milicianos impidiendo su salida hasta tanto que no fuera habido un jefe carlista que, según ellos, debía salir en dicho tran con alguna fuerza. Empezado el reconocimiento de los carruajes de viajeros, en medio de un gran alboroto y pánico indecible de todos, fué hallado el sujeto á quien se buscaba, el cual, á pesar de las protestas que hizo de ser teniente del ejército ocupado en la recruta de francos para combatir á los carlistas, como así trató de probarlo con las listas que llevaba facilitadas por la comisaría de Guerra, fué llevado á pié des de la estación á la cárcel en medio de mil voces de muera y matarle, siendo acompañado de su señora, que tambien se disponia al mismo viaje; los individuos que lo acompañaban como voluntarios francos, marcharon en el tran al punto de su destino, que era Granada.»

De un colega de la mañana tomamos las dos noticias siguientes, cuya responsabilidad dejamos al referido colega.

Hélas aquí:  
«En todo el día de hoy es de creer que sea del dominio público una gravísima noticia.

El Gobierno confía, no obstante, en vencer todas las contrariedades con que lucha.

—En las primeras horas de esta madrugada ha llegado hasta nosotros un rumor de suma gravedad, que se cree no tenga fundamento alguno.

Asegúrase que el ministro de Gracia y Justicia ha llegado tarde á celebrar la anunciada conferencia con el Sr. Nouvilas por haberse sublevado el ejército del Norte. Dícese que el Gobierno ha tenido noticia del hecho por un telegrama remitido por un particular desde Pamplona.»

**La Política Europea**, periódico que, como saben nuestros lectores, se publica en español en París, viene muy alarmada por los sucesos de España, y dice que en los círculos de aquella capital hay quien cree que el día que por efecto del establecimiento del sistema federal esté debilitada la fuerza de la nación, será España víctima de la ambición de otras naciones.

Recordados con este motivo, añade, el desgo que tiene alguna de poseer las islas Baleares; otra de prolongar su territorio hasta el Ebro; otra de establecer su poder marítimo en nuestras posesiones asiáticas; otra de llevarse nuestra perla de las Antillas.

Ayer se habló de desordenes ocurridos dentro del cuartel de San Gil. Los ministeriales niegan resueltamente la noticia.

Mañana á las doce tendrá lugar en la audiencia de este territorio la vista del incidente de excarcelacion del Sr. Topete en la sala del jurado.

Entre las primeras medidas del nuevo Gobierno francés, una de ellas parece que será la supresion de algunos periódicos.

Ayer se dijo que el general Gourbaki entraba en el nuevo ministerio francés.

Se va á votar de mayor número de plazas el primer tercio de la Guardia civil de la comandancia de esta capital.

El ayuntamiento de Cádiz ha resuelto vender la iglesia y convento de San Francisco, habiéndoles fijado el precio de 125.000 duros.

La única fuerza militar que quedaba en Valencia, perteneciente al regimiento de Leon, parece que ha recibido órdenes para marchar al Norte, donde aquel se encuentra de operaciones.

En un periódico de la noche leemos la extraña noticia de que no sería difícil que se aplazara la reunion de las Cortes.

No acertamos á comprender semejante cosa: si los noticieros se limitaran á decir que apenas reunidas las Cortes es fácil que se suspendan sus tareas, ya sería mas creíble.

La iglesia de la Canonja de Tarragona se ha cerrado al culto, entrando en posesion de ella los voluntarios de la república, que la convierten en cuartel y fortaleza.

Así lo dice un colega.

ASILÓS DEL PARDO.

RIFAS QUE SE CELEBRAN LOS LUNES DE CADA SEMANA.

Aviso al público.

En el sorteo de la segunda Rifa verificada hoy públicamente en el salon de Subastas de la casa de la Villa, presidido por el Sr. Figueras de la Junta Directiva de los expresados Asilos, han salido premiados los números siguientes:

Con 10.000 reales. 11.158.

PREMIOS EN ALHAJAS.

Table with 4 columns: Núm., Rs., Núm., Rs., Núm., Rs. containing lottery results.

Hoy se ponen á la venta los billetes de la Rifa que se ha de sortear el día 2 de Junio, constando de los mismos premios.

Los ambulantes que deseen expedir billetes, pueden dirigirse á la Administracion, calle del Carmén, núm. 14.

Hállandose en el Escorial el Sr. Castelar, podrá averiguar si existe en su sitio el magnífico Codice de la biblioteca del monasterio del Escorial, pues el periódico La Tribuna lo pone en duda.

A pesar de las terminantes negativas de la Correspondencia, El Diario Español insiste, porque es cierto, su que Mr. Félix Pyat ha estado en Madrid y en casa del Sr. Figueras!

A las manifestaciones tumultuarias de Roma, Nápoles y Florencia, han seguido las de Liorna y Génova. Estas ciudades son las mas revolucionarias de Italia. En Génova el pretexto fue la congregacion de San Vicente de Paul; la causa verdadera es el movimiento republicano que se mina en Italia.

El aspecto que la cuestion política va presentando, ha hecho surgir entre algunos de los diputados electos que mas decididamente apoyan al Gobierno, el pensamiento de proponer en las Cortes que se organice un Gobierno bajo la presidencia del Sr. P. Anestis á este de amplias facultades políticas, económicas y administrativas, y suspender las sesiones hasta el 20 de Junio próximo. Suponemos que todos estos proyectos se atenderán despues á la marcha de los acontecimientos.

A ninguno de los actuales diputados á Cortes se ha acordado todavía su eleccion como al Sr. D. Antonio Figueras que se ausentó de España hace algunos meses con ánimo de hacer un viaje por Europa, y que desde entonces cortó toda correspondencia con su familia y amigos que viven en la villa de Ibiza.

Asegurábase ayer que el actual secretario de Gobernacion, D. José Fernando Gonzalez sustituirá en breve al Sr. Chao en el ministerio de Fomento.

El Sr. Castelar será votado en la Asamblea para la presidencia de la comision de Constitucion, por gran ma-

yoría de republicanos de todas las procedencias.

El Sr. Salmeron es el encargado de defender en las Cortes la conducta del ministerio desde el día 11 de Febrero.

El bolsin cerró anoche á 17,95, habiéndose hecho algunas operaciones hasta 18,35

El dinero, que no tiene opinion política, recibe y valuda de esta manera, es decir, con una importante alza el advenimiento al poder del nuevo Gobierno puesto hoy al frente de la vecina república.

La comision de los diputados reformistas continúa activamente el estudio de diferentes proposiciones de ley que deben ser el programa de sus aspiraciones políticas, y antes de la reunion de las Cortes se proponen convocar á una reunion de sus amigos, para darles cuenta de los proyectos políticos que se proponen presentar.

Anoche se aseguraba que se habia recibido en Madrid una carta del duque de la Victoria, en la que se trataba de la manera mas levantada y enérgica la cuestion carlista y la indisciplina que crece y amenaza concluir con el ejército.

El general Nouvilas parece que exigió millones en Bilbao á la diputacion de aquella provincia, la cual se dice que no se mostró propicia á acceder á los deseos del general en jefe.

Ayer conferenciaron largamente con el Sr. Figueras los oficiales de la secretaría de Guerra, con objeto de tratar de la marcha de los asuntos de dicho centro.

En el nuevo presupuesto de dicho departamento quedan ya suprimidas de acuerdo con el Gabinete, las direcciones generales de las armas.

Ayer se hablaba de una reclamacion que el Gobierno de los Estados Unidos habia dirigido al de España por no haberse dado cumplimiento en Cuba á la orden de concesion de algunos indultos.

La circunstancia de haber conferenciado ayer el general Sikes con el Presidente del Poder Ejecutivo añade verosimilitud á la noticia en cuestion.

El director de propiedades ha enviado orden al jefe económico de Sevilla para que se incaute de la capilla de los reyes y sus alhajas.

En Alamo, pueblo de unos 150 vecinos de esta provincia, se ha desarrollado la viruela, habiendo sido atacadas mas de 70 personas. Tan pronto como el señor Estévez ha tenido conocimiento de este suceso, ha dictado las órdenes oportunas para que por la Diputacion provincial se faciliten cuantos recursos sean necesarios á aquella localidad y se atienda á su desgraciada situacion, pues la mayor parte de los atacados son pobres.

En un comunicado que inserta El Diario de Barcelona, llegado ayer á Madrid, se da cuenta de un suceso que, de ser cierto, merece tomarse en cuenta por el Gobierno. Parece ser que una partida de voluntarios republicanos movilizados se presentó en el pueblo de San Vicente de Llavaneras llamándose carlistas, y cobraron una parte de la contribucion dando un recibo en nombre de Saballs: algun vecino estuvo á punto de hacer fuego contra ellos, lo que no sucedió por haber conocido y descubierto el engaño, logrando que se devolviera el dinero recaudado.

Refiere un periódico de Barcelona que en Berga han ocurrido recientemente sucesos gravísimos entre la tropa que allí se encuentra, y que produjeron honda impresion en aquel desgraciado vecindario, aterrado todavía por el recuerdo que le ha dejado la entrada de los carlistas. Algunos soldados empezaron á disparar tiros por las calles diciendo que no querían á su coronel y buscándole para asesinarlo. Un comandante del cuerpo indisciplinado pudo contener con sus exhortaciones á las masas exaltadas y alcanzar que se retiraran á sus alojamientos. La oficialidad y algun individuo del ayuntamiento estuvieron en la casa del coronel hasta muy tarde haciéndole compañía, y se reconocieron cuando supieron que todo estaba calmado.

Una carta de Vich, fecha 24, da á conocer el lamentable suceso ocurrido en el pueblo de San Boy entre soldados de las columnas de Radial y Vega. El caso fue que un individuo de cazadores de Tarifa y otro del regimiento de Aragón se pelearon y resultaron heridos, en vista de lo cual los soldados de ambas columnas se lanzaron á una lucha encarnizada que pudo ser harto sangrienta si la rápida intervencion de los jefes y oficiales no hubiera conseguido restablecer la calma despues de graves peligros y enérgicas exhortaciones. Al fin las columnas formaron en distintas

direcciones, dejando cinco heridos y algunos contusos.

Dícese que el caballero Brandlang, que tan obsequiado ha sido en Madrid por sus correligionarios á quienes tantas deferencias ha merecido, es un catalán disfrazado de inglés.

No sería de extrañar, porque en los tiempos que corren todos los disfraces son verosímiles.

En el nuevo presupuesto asumirán algunos funcionarios de provincias las atribuciones que actualmente tienen dos ó tres empleados, con objeto de que por este medio se produzca alguna economía.

En un círculo de ministeriales hemos oido ayer censurar duramente al general Velarde, porque á su juicio ya paralizado por completo las operaciones en Cataluña.

Al general Acosta se le ha ofrecido, segun nuestros informes, la presidencia del Supremo Consejo de la Guerra; pero dicho general no ha querido aceptar aquel puesto, porque no se aviene á que su entrada en un cargo oficial haga necesaria una cesantía.

Asegúrase que el Gobierno ha resuelto modificar la marcha política que se proponia, á medida que se vayan desarrollando en Francia los acontecimientos que allí pudieran realizarse.

El día 22 se promovió una empeñada lucha en Barcelona entre algunos individuos de la tripulacion de la fragata Villa de Madrid, de la que resultaron algunos contusos y unos cuantos marinos arrojados al agua.

Dícese que al pasar por Cornudella la columna del general Velarde hubo cierta alarma por haberse insubordinado una parte de la fuerza, viéndose precisado á dejar allí un coronel, un teniente coronel y algunos oficiales amenazados por la tropa; añade la Confederacion, de quien tomamos estos datos, que a no ser por la mediacion de los voluntarios de Cornudella el asunto hubiese tomado serias proporciones.

El embajador inglés ha enviado una nota no muy tranquilizadora al señor Castelar.

Leemos en un colega: «Segun cartas recibidas de Pamplona, los soldados de aquella guarnicion no muestran la disciplina que en otras épocas distinguió al ejército español.»

Entre la oficialidad de la guarnicion de Madrid reina notable descontento por los inmoderados ascensos que se están dando, á su juicio sin causa justificada.

La diputacion de Valencia ha anulado la reforma mas radical que contenian los presupuestos aprobados para el próximo año económico, esto es, la nueva organizacion del personal de secretaría, consistente en no reconocer mas empleados que al jefe de aquella dependencia, con 1.000 duros de sueldo personal, y 6.000 para pagar los dependientes, cuya eleccion se dejaba á su arbitrio.

Parece que han llegado á Madrid varios oficiales de Segorbe, víctimas, segun se asegura, en la cuestion habida en Bilbao entre aquel cuerpo y el batallon franco de Nouvilas.

Ante la creencia de que el Sr. Salmeron fuera á Logroño á ofrecer al duque de la Victoria el mando de las tropas del ejército del Norte, algunos republicanos caracterizados decian anoche, que si el general Espartero necesitaba para convencerse y aceptarlo algo mas que las gestiones personales de un ministro, ellos aconsejarían que allí fuese el ministerio entero.

Tenemos por segura y cierta, segun informes autorizados, la entrada en el nuevo ministerio del Sr. Estévez.

Acaba de abrirse al público en la provincia de Cuenca el establecimiento de las antiguas y acreditadas aguas minerales de Solan de Cabras.

Las virtudes de estas aguas para todos los males de la matriz, y en general de los que afectan directamente las vias urinarias, así como para los padecimientos del estómago, parálisis y enfermedades de la piel, están fuera de toda recomendacion, puesto que no son desconocidos los inmensos beneficios que dichas aguas han venido produciendo á la humanidad doliente desde muy antiguo, siendo la mejor prueba de ello los enfermos que han acudido á dicho establecimiento cuyo número no baja de 2.500 á 3.000 en cada temporada.

El establecimiento se halla situado en un delicioso valle, cercado de millares de pinos, tilos, avellanos, de salvia, romero, violetas y otras muchas plantas olorosas que purifican el aire que se respira, destacándose á través de impenetrables colinas de verde boj, que por do

quiera forman jardines naturales.

Un rio atraviesa la posesion, produciendo innumerables fuentes de agua cristalina y fria en el gran rigor del estío: inmensos bosques donde nunca penetra el sol, circundan las montañas que limitan el valle de Solan, haciendo de él una mansion deliciosa, un verdadero oasis.

Innumerables informes de respetables facultativos, además del testimonio de los enfermos, acreditan la virtud de estas aguas para las enfermedades que dejamos indicadas.

Los dueños del establecimiento han hecho gastos considerables, á fin de colocarle á la altura de los primeros de su clase, y en él encontrarán los bañistas cuantas comodidades y comfortable trato puedan desear.

Se han construido jardines, glorietas y paseos con asientos, en donde libre de los rayos del sol, rodeado de fuentes y cascadas y vegetacion asombrosa, el bañista puede disfrutar en todas las horas del día de grato solaz y temperatura primaveral, pues nunca pasa de 27 grados.

Hay además un oratorio donde poder oír misa cómodamente más de 200 bañistas.

El local de los baños está separado de la hospederia, en espaciosas habitaciones independientes unas de otras, y en el centro de cada una estensas pilas de piedra, cuyos conductos están continuamente abiertos, á fin de que el baño esté sin cesar renovado.

Sus aguas son frescas y su temperatura de 17 grados Reaumur, calificadas de aguas carbónicas azoadas de hierro.

La direccion facultativa está á cargo de un acreditado profesor de Madrid.

La distancia desde Madrid es de 27 leguas, y 6 desde Guadalajara, donde hay magníficos carruajes, que conducen á los bañistas por una bien construída carretera.

En fin, la humanidad doliente tiene un punto más donde pasar agradablemente la estacion del estío, á la par que un medio de encontrar alivio y segura curacion en sus padecimientos.

En la seccion de anuncios de EL POPULAR veían nuestros lectores uno relativo á un tratado de la Fabricacion de Aguardientes, del que tenemos un ejemplar á la vista, y cuyo autor es el entendido ingeniero industrial químico y mecánico D. Francisco Bataguer y Primo.

Atendida la importancia que tiene en España hoy la fabricacion de los alcoholes, el autor de la obra á que nos referimos la divide en dos partes, tratando en la primera del estudio de la alcoholizacion, y en la segunda de la destilacion con todos sus accidentes.

Como estas materias están tratadas con toda la extension posible, la adquisicion de esta obra conviene lo mismo á los grandes como á los pequeños fabricantes, pues unos y otros encontrarán en ella indicaciones muy dignas de tenerse en cuenta, no solo para el perfeccionamiento de aquel producto, sino para obtenerlo con mas ventaja, economía y mejores condiciones que el que generalmente se fabrica en la actualidad.

Acompañan á la obra bastantes grabados con la conveniente explicacion acerca del uso á que cada uno está destinado.

Al entrar el shah de Pérsia en el palacio de Astrekham, siguiendo la costumbre oriental, uno de los de su comitiva mató un pequeño cordero para que la sangre salpicase el tapiz que pisaba, sirviendo de feliz augurio en su viaje. En Moscov, donde entró en carroza dorada conducida por seis caballos blancos, todo el terreno que pisó hasta llegar al palacio y fortaleza de Kromlim, se hallaba cubierto de tapices, pues el soberano de Pérsia no puede pisar la tierra. Llamó mucho su atencion un baile dado en el teatro imperial; en San Petersburgo, el shah ocupa el palacio llamado del Ermítajo. El día 5 de Junio es esperado en Berlin.

El gobernador superior civil de la isla de Cuba ha participado al ministro de Ultramar, por el último correo, el cumplimiento de la orden de 24 de Marzo último que declaró libres ocho ó diez mil esclavos, empadronados fuera de término, y á favor de los cuales se expedirán en breve las respectivas cartas de libertad.

Parece aplazada por algunos días la discusion en Consejo de la ley sobre elecciones en Cuba.

Las capitales y ciudades de Cataluña se hallan comprendidas, lo mismo que las villas y aldeas, en la orden de somaten general, siendo obligatorio el concurso de todos los hombres desde 14 á 60 años. Trátase, sin embargo, de eximir de esta obligacion á los que lo soliciten mediante el pago de una cuota que no excederá de 100 pesetas y se regularizará segun los medios que cada uno cuente.

Ayer se ha recibido un telégrama de Filipinas manifestando que la tranqui-

lidad y la disciplina de aquel ejército seguían en el mejor estado.

Ha sido conducido preso á Granollers un individuo que formaba parte del quinto batallon de francos de la República, acusado de complicidad con los carlistas. Se le han encontrado algunos documentos comprobantes.

Anteanoche salió para Zaragoza, una comision de republicanos, poco satisfechos de la marcha que sigue el Gobierno de la República, y menos del estado actual de la política.

Se sabe ya de una manera indudable que los emperadores de Rusia y de Alemania irán juntos á Viena, reuniéndose el 15 de junio en Francfort. El príncipe y la princesa real de Prusia han abandonado ya la capital de Austria, yendo á Venecia, donde los esperaban el príncipe Humberto y la princesa Margarita, síntoma de la creciente intimidad entre Italia y Alemania. El príncipe de Gales visita la Hungría, donde es muy festejado.

El Diario Español atribuye al señor Figueras la siguiente frase, dirigida á sus compañeros de Gabinete:

«Ya veis: el primer efecto de haber reconstituido su ejército la Francia ha sido la pérdida de la república; con que reorganizad el ejército español, y preparaos para la monarquía.»

Gana terreno la idea de la fusion de los partidos conservadores de España en una aspiracion comun, para oponerse en un momento dado á los planes de la demagogia.

Los gefes carlistas Ugarte, Polo, Carrasa y Aguirre, han remitido un comunicado á los periódicos de sus opiniones, negando lo que hace días dijo el periódico el Gobierno de que ellos estuviesen alejados de la causa de D. Carlos, y declarando, por el contrario, que están siempre á las órdenes del que llaman su rey, y que entre todos los carlistas hay lá mas completa union de miras.

Hé aquí el sumario del número 20 de El Correo de la Moda, que dirige la distinguida escritora doña Angela Grassi:

Sumario.—La belleza y la gracia, por María del Pilar Simón de Marco.—Juana de Castro, por Teodosio Vestre Torres.—Las flores de María, poesía, por el doctor Lopez de la Vega.—A la luna, poesía, por Isabel de Villamartin.—Un recuerdo á la señora doña Josefa Serrano de Figueras, J. G. L.—Las maravillas del arte, por Nicasio Alvarez.—La mujer de Velazquez.—El castillo de Froyin, por Eduardo Lopez.—Clemencia, por Isabel Cheix.—Estudios críticos del teatro español del siglo XIX, por Vicente Cuenca.—El antifaz de terciopelo, por E. Feijóo y de Mendoza.—Explicacion del figurin.—Historia natural.—Variedades.—Charada.

Grabados.—La mujer de Velazquez.—Las maravillas del arte.—El castillo de Provins.—Historia natural.—Rodaja para sacar patrones.

Se ha repartido el número 71 del Boletín-Revista del Ateneo de Valencia, acreditada publicacion redactada por los más distinguidos ingenios valencianos y por otros colaboradores ventajosamente conocidos en las ciencias y las letras.

El sumario de este número es el siguiente:

Sumario.—I. Klopstock y la Mesíada, por D. J. Fernandez Matheu.—II. Estudio histórico-crítico sobre los poetas valencianos, por D. Rafael Ferrer y Bigné.—III. La mujer en el siglo de oro de la Grecia (continuacion), por D. Emilio Borsó.—IV. Album poético: En el album de la niña P. C., por don Teodoro Lorente.—Meditacion, por don Vicente Boix.—V. ¡En la playa! (conclusion), por D. Leandro Torromé y Ros.—VI. Crónica, por X.»

ESPECTACULOS.

Circo de Pisco.—A las nueve de la noche.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en los que tomará parte la célebre familia Silbens.

Teatro y Circo de Madrid.—A las ocho y media de la noche.—Funcion 35 de abono.—Turno 2.º impar.—Abel y Cain.—El descendiente de Barba Azul, baile.

Teatro Martín.—A las ocho y media de la noche.—La hija del mar.

# ANUNCIOS.

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 25 ctmos. de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de más de trimestre, se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día á 10 ctmos. de peseta la línea; por 2 á 6; por 3 á 5; por 4 en adelante á 4; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.— Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

## Boletín religioso.

**Santos de mañana.**—S. Maximino ob. y ci. y Sta. Teodora m.  
**Jubileo.**—Esta mañana en la iglesia parroquial de S. Juan.  
**Cultos.**—A las 8 de la tarde continúan en la iglesia de San Agustín los ejercicios que con el nombre de Flores de Mayo dedica anualmente la Asociación del Amor Hermoso á su excelsa patrona, y predicará D. Feliciano Diaz Rochel, sobre la Madre de Dios en la venida del Espíritu Santo.  
**En las iglesias.**—Este mismo Rosario y de la Virgen de los Dolores, se celebran dichos ejercicios al toque de oraciones.

## Comunicaciones.

**Entrada y salida de correos en esta capital.**

CORREOS.	ENTRADAS.	SALIDAS.
Línea de Madrid	11 30 m.	2 30 m.
— de Cádiz	12 30 m.	3 30 m.
— de Málaga	13 30 m.	4 30 m.
— de Sevilla	14 30 m.	5 30 m.
— de Barcelona	15 30 m.	6 30 m.
— de Valencia	16 30 m.	7 30 m.
— de Alicante	17 30 m.	8 30 m.
— de Murcia	18 30 m.	9 30 m.
— de Granada	19 30 m.	10 30 m.
— de Córdoba	20 30 m.	11 30 m.
— de Huelva	21 30 m.	12 30 m.
— de Zamora	22 30 m.	13 30 m.
— de Salamanca	23 30 m.	14 30 m.
— de Valladolid	24 30 m.	15 30 m.
— de Burgos	25 30 m.	16 30 m.
— de Vizcaya	26 30 m.	17 30 m.
— de Asturias	27 30 m.	18 30 m.
— de Cantabria	28 30 m.	19 30 m.
— de León	29 30 m.	20 30 m.
— de Galicia	30 30 m.	21 30 m.
— de Portugal	31 30 m.	22 30 m.
— de España	32 30 m.	23 30 m.
— de Francia	33 30 m.	24 30 m.
— de Inglaterra	34 30 m.	25 30 m.
— de Irlanda	35 30 m.	26 30 m.
— de Escocia	36 30 m.	27 30 m.
— de Gales	37 30 m.	28 30 m.
— de Irlanda del Norte	38 30 m.	29 30 m.
— de Irlanda del Sur	39 30 m.	30 30 m.
— de Irlanda del Oeste	40 30 m.	31 30 m.
— de Irlanda del Este	41 30 m.	32 30 m.
— de Irlanda del Centro	42 30 m.	33 30 m.
— de Irlanda del Norte	43 30 m.	34 30 m.
— de Irlanda del Sur	44 30 m.	35 30 m.
— de Irlanda del Oeste	45 30 m.	36 30 m.
— de Irlanda del Este	46 30 m.	37 30 m.
— de Irlanda del Centro	47 30 m.	38 30 m.
— de Irlanda del Norte	48 30 m.	39 30 m.
— de Irlanda del Sur	49 30 m.	40 30 m.
— de Irlanda del Oeste	50 30 m.	41 30 m.
— de Irlanda del Este	51 30 m.	42 30 m.
— de Irlanda del Centro	52 30 m.	43 30 m.
— de Irlanda del Norte	53 30 m.	44 30 m.
— de Irlanda del Sur	54 30 m.	45 30 m.
— de Irlanda del Oeste	55 30 m.	46 30 m.
— de Irlanda del Este	56 30 m.	47 30 m.
— de Irlanda del Centro	57 30 m.	48 30 m.
— de Irlanda del Norte	58 30 m.	49 30 m.
— de Irlanda del Sur	59 30 m.	50 30 m.
— de Irlanda del Oeste	60 30 m.	51 30 m.
— de Irlanda del Este	61 30 m.	52 30 m.
— de Irlanda del Centro	62 30 m.	53 30 m.
— de Irlanda del Norte	63 30 m.	54 30 m.
— de Irlanda del Sur	64 30 m.	55 30 m.
— de Irlanda del Oeste	65 30 m.	56 30 m.
— de Irlanda del Este	66 30 m.	57 30 m.
— de Irlanda del Centro	67 30 m.	58 30 m.
— de Irlanda del Norte	68 30 m.	59 30 m.
— de Irlanda del Sur	69 30 m.	60 30 m.
— de Irlanda del Oeste	70 30 m.	61 30 m.
— de Irlanda del Este	71 30 m.	62 30 m.
— de Irlanda del Centro	72 30 m.	63 30 m.
— de Irlanda del Norte	73 30 m.	64 30 m.
— de Irlanda del Sur	74 30 m.	65 30 m.
— de Irlanda del Oeste	75 30 m.	66 30 m.
— de Irlanda del Este	76 30 m.	67 30 m.
— de Irlanda del Centro	77 30 m.	68 30 m.
— de Irlanda del Norte	78 30 m.	69 30 m.
— de Irlanda del Sur	79 30 m.	70 30 m.
— de Irlanda del Oeste	80 30 m.	71 30 m.
— de Irlanda del Este	81 30 m.	72 30 m.
— de Irlanda del Centro	82 30 m.	73 30 m.
— de Irlanda del Norte	83 30 m.	74 30 m.
— de Irlanda del Sur	84 30 m.	75 30 m.
— de Irlanda del Oeste	85 30 m.	76 30 m.
— de Irlanda del Este	86 30 m.	77 30 m.
— de Irlanda del Centro	87 30 m.	78 30 m.
— de Irlanda del Norte	88 30 m.	79 30 m.
— de Irlanda del Sur	89 30 m.	80 30 m.
— de Irlanda del Oeste	90 30 m.	81 30 m.
— de Irlanda del Este	91 30 m.	82 30 m.
— de Irlanda del Centro	92 30 m.	83 30 m.
— de Irlanda del Norte	93 30 m.	84 30 m.
— de Irlanda del Sur	94 30 m.	85 30 m.
— de Irlanda del Oeste	95 30 m.	86 30 m.
— de Irlanda del Este	96 30 m.	87 30 m.
— de Irlanda del Centro	97 30 m.	88 30 m.
— de Irlanda del Norte	98 30 m.	89 30 m.
— de Irlanda del Sur	99 30 m.	90 30 m.
— de Irlanda del Oeste	100 30 m.	91 30 m.

## MERCADO DE MURCIA, 27 DE MAYO DE 1873.

Artículos.	Reales vellon.	Peso ó medida.	Observaciones.
Arroz de Valencia 2 pasadas bueno.	19	á 19 1/2	Arb. cast.
3 pasadas sup.	20	á 20 1/2	Arb. cast.
maquina.	21	á 22	Arb. cast.
Aceite del país.	35	á 37	Arb. cast.
de Andalucía.	35	á 37	Arb. cast.
Almendra de Alicante, ancha.	64	á 65	Arb. cast.
Azafran.	115	á 54	Arb. cast.
Cadamo en rama superior.	52	á 50	Arb. cast.
corriente.	49	á 50	Arb. cast.
Cebada.	18	á 18 1/2	Fanega.
Eseobas de 1.ª clase.	9	á 9	Docena.
2.ª.	5	á 5 1/2	Docena.
Garbanzos superiores de Castilla.	44	á 46	Arb. cast.
de Andalucía.	70	á 90	Fanega.
Habichuelas del Pinet.	15	á 16 1/2	Arb. cast.
del País.	45	á 45 1/2	Arb. cast.
Harina candela de Castilla.	17	á 18	Arb. cast.
del País.	14	á 15 1/2	Arb. cast.
Higos blancos y negros.	32	á 32	Quintal.
Habas del País.	No hay.	No hay.	F. colim.
Sobrecargas de esparto gordas.	19	á 12	Docena.
chucas.	12	á 12	Docena.
Lias de esparto de 15 vueltas.	16	á 12	Docena.
Lazos de esparto cocido 6 vueltas.	9	á 12	Docena.
Trencilla id. para cajas de naranjas.	6	á 6	Docena.
mas delgada para id.	5	á 5 1/2	Docena.
Maiz blanco.	30	á 32	F. rasa.
amarillo.	30	á 31	F. rasa.
Pimiento cascara superior.	55	á 56	Arb. cast.
corriente.	50	á 52	Arb. cast.
media cascara.	45	á 46	Arb. cast.
flor superior.	41	á 42	Arb. cast.
bajo.	34	á 35	Arb. cast.
picante.	32	á 33	Arb. cast.
Simiente de alhóndiga.	70	á 70	F. colim.
lino.	52	á 52	F. colim.
Seda negra para coser.	92	á 114	Lib. cast.
colores.	115	á 115	Lib. cast.
Trigos de Loria.	44	á 47	Fanega.
de Lorca.	No hay.	No hay.	Fanega.
Andalucía.	41	á 45	Fanega.
Guano del Perú hasta 25 quintales.	76	á 76	Qtl. cast.
de 25 qpls. en adito.	72	á 72	Qtl. cast.

## CAMBIOS.

Lugar.	Días.	Fecha.	Tasa.
Londres	90	días fecha	49,30
Paris	8	vista	5,14
Marsella	8	vista	5,14

Beneficio.	Daño.	Beneficio.	Daño.
Alicante.	1/4	Coruña.	7/8
Almería.	3/4	Malaga.	1/2
Barcelona.	1/4	Palencia.	1/2
Bilbao.	3/4	Santander.	5/8
Burgos.	3/4	Sevilla.	1/2
Cádiz.	1/4	Valencia.	1/4 par.
Cartagena.	1/8	Coruña.	1/2
Harro.	3/4	Lorca.	1/2
Madrid.	3/4	Orhuela.	3/4
Cieza.	5/8	Zaragoza.	1/2
Agulias.	3/4	Valladolid.	No hay.

## ALMANAQUE DE LOS AMIGOS DE PIO IX. Año 1873.

Véndese en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5, á real y medio el ejemplar.

## DEUDORES

**Establecimiento de La Paz.**  
 D. Alejandro Isaac del Castillo, de Lorca, 493 rs. con 50 ctmos.  
 D. Gregorio Deu, de Ceuti, 1,020 rs. con 68 ctmos.  
 D. Mariano Castañeda, de Ceuti, juzgado municipal de Ceuti, por 62 rs.  
 D. Luis Siboni, por 460 rs.  
 D. José Tomás Lopez, de Villanueva, por 44 rs.  
 Ayuntamiento de Molina, por 81 reales.  
 Idem de Abanilla, por 228 rs. 80 ctmos.  
 D. Antonio de Ibarra, de Orihue, por 27 rs.  
 D. José Muñoz, de Villana, por 203 rs.  
 D. Alonzo de Ceuti, por 81 rs.  
 D. Juan Valero Garrido, de Fuencaliente, por 44 rs. 41 ctmos.  
 Recaudador de Ceuti, por 132 rs.  
 Ayuntamiento de Ceuti, por 93 reales.  
 Idem de Abanilla, por 8 rs.

## ULTIMA REBAJA

### Tabaco habano.

Quedando ya muy corta cantidad de picadura y cigarrillos en el establecimiento de La Paz, para facilitar su completa realización se ha hecho en los precios una rebaja de consideración que es la última y definitiva. Cajetillas de cigarrillos de Canet á 14 cuartos y un décimo 19 rs. Pastillas de á libra de picadura de La Madrileña, á 28 rs. una y de dos en adelante á 27.

## PRINCIPALES

medicamentos especiales extranjeros	que posee LA ANTIGUA BOTICA DE VIVO, PINO Y VIVO SUCESOR.
Aceite de bigada de bacalao puro de Hogg.	Jarabe de rábano iodado.
Capsulas á inyeccion de mástico.	Jarabe de rábano iodado ferruginoso.
Cigarrillos de cadabis indica: antiastmáticos.	Jarabe de quina ferruginosa.
Elixir digestivo de pepsina.	Jarabe y pasta de saba de pino.
Postado de hierro soluble de Lerax.	Pildoras y ungüento Holloway.
Gazeol; especifico contra la coqueluche.	Pomada de la viuda de Farnier.
Inyeccion Bron.	Vino de quina ferruginosa al malaga.

## LA REPUBLICA.

Lamina en cromó á diez y seis colores. perfecta imitación al óleo. Destinada por su gran tamaño para diputaciones, ayuntamientos, juzgados, administraciones, escuelas, clubs, centros, ateneos y particulares. Este trabajo cromó-litográfico, ha sido impreso á máquina, en los talleres de C. Verdager y compañía, calle del Paseo S. Juan, núm. 134, enfrente los jardines de la Puerta Nueva, Ensanche, Barcelona. PRECIO 40 REALES UNA. Se vende en Murcia en el establecimiento de La Paz.

## TARJETAS DE VISITA

á 12 rs. el 100 y á 8 el medio 100; con corte dorado, á la última moda, á 11 y 9. Tarjetas para comerciantes é industriales, facturas ó circulares, á precios convencionales pero económicos. Adóbase en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5, en Murcia. SIN IGUAL.

## POLVOS HIGIENICOS-DENTITRICOS

de espuma de coral. Importados á la Gran Bretaña del Celeste imperio, con general aceptación de toda la aristocracia inglesa, por sus recomendables y excelentes propiedades: coloran agradablemente los labios, sin las contras reconocidas de los colorantes y elixires, y finalmente, quitan el mal olor de la boca, fortifican las encías y evitan las caries, limpiando perfectamente la dentadura sin perjudicar en lo mas mínimo el esmalte. Precio: 4 rs. caja. Repótese en Murcia, en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5.

## Papel pautado para escuelas de todas las reglas.

En el establecimiento de La Paz, Zoco, 5.

## Ntra. Sra. de la Fuensanta

patrona de Murcia. En el establecimiento de La Paz se venden láminas para cuadro, grabadas en acero con suma delicadeza. Tambien se venden láminas de Ntra. Sra. de la Luz, que se venera en el santuario del monte, del mismo tamaño á igual de aplicado grabado. PRECIO DOCE CUARTOS.

## Procesos célebres de todos los países.

Publicados bajo la dirección de los Excmos. Sres. Conde de Fra-braguer y Vizconde de San Jaeser. Se publican por volúmenes en folio con láminas. Van publicados los 3 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2 30 en provincias.  
 1.º Dumollard, robo, violación y asesinato.  
 2.º Saint Gerón, hijo reclamado por dos madres.  
 3.º D. Martin de Acuña, comandante de Santiago, Enfile, asesinato, violación y asesinato.  
 4.º en prensa: Quarter Lepny y consorte, robos, asesinatos, Mad. Hydson, envenenamiento.—Bueno Partridge y Salvador Manero, editor, Barcelona. Murcia, Almazan.

## CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas. Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial, hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, las hacian venir del extranjero. Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los te mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente de primera calidad. El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desearse el consumidor mas exigente; tiene ademas un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito. Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene café de toda satisfacción.

## LA GEOGRAFIA PARA TODOS.

CON REAL PRIVILEGIO. Mapas cortados por territorios para facilitar el estudio de la geografia. Punto de venta en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5, Murcia. Los pedidos por mayor, con una considerable rebaja, se dirigen á D. Pedro Borge y Alarcón, calle de Herrería, núm. 17, en Valencia. Precio: 12 rs. en Madrid y 13 en provincias, franco de porte.

**Enfermedades Secretas**  
**CH. ALBERT**  
 COAGULACION DE LA SANGRE Y SUEROS PARA EL VINO DE BARCELONA. 2.º lagos, estrófolos, granos, ampollas, vicios de la sangre, debilidad.  
**BOLUS BARMER**: gónorrea recien-tes, antiguas, dolor, blancos, color palido.  
 Depósito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 10.º

**Por dos reales.**  
**DISCURSO** sobre la importancia de la agricultura en las provincias de Murcia, en un discurso de los señores murcianos célebres.  
 Se vende esmeradamente impreso en buen papel en casa del editor D. Rafael Almazan y Manero, Zoco, 5, en Murcia.

## ANUNCIOS.

**Colegio de S. José.**  
 de 1.ª enseñanza elemental y superior, calle de Alpujarres, núm. 6. En este colegio se admiten en este curso de 1.ª y 2.ª años de la primaria y de 1.ª y 2.ª de la secundaria.

## PAPELETAS DE DEFUNCION.

Papeletas de 1 columna, 30 id. de 2 columnas, 60 id. de 3 columnas, 120 id. de 4 columnas. En la primera pagina son dobles los precios. Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo dia. A los suscritores se rebaja el 50 por 100.

## Se necesita un muchacho de 12 á 15 años para aprendiz de cajista.

**WOMENISA**  
 Curación infalible de los más vitales dolores de mujer. — Conservación de la juventud y la belleza. Depósito en Madrid, en la Puerta de S. Juan, núm. 134. Murcia, en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5, y D. Manuel Martínez, Platerías, 15, en esta ciudad.

## Baños de Fortuna en la provincia de Murcia.

Agua mineral á 48º. Estos baños, situados á una legua escasa del pueblo de su nombre, Arce de Orihuela, en la Abanilla, y otros de Cieza y de San Juan, en las provincias de Murcia y Alicante, pueden ser visitados desde la estación de Archena, distante de ella dos y media leguas, por medio de los carruajes que salen á la llegada del tren, desde Murcia, que aunque de corto recorrido de los baños, ofrece una economía en el medio de viaje por verse cabo de ir en un carruaje, y transportarse como se quiere. Las aguas están probadas y recomendadas para el reuma en sus distintas variedades, para las gotas, para la que según el célebre Sr. Sanchez Toca son una especie de hidropesía y bronquitis, enfermedades de la laringe, escrofulosis, y nerviosas; para la neuralgia, gastralgia, euteralgia, jaqueca, intercostal; para las parálisis, enfermedades de los miembros inferiores y otras de la piel; para las afecciones del aparato gastro intestinal; para las enfermedades de la mujer, para las del aparato urinario, de las relaciones de los oídos y fosas nasales; el catarrismo, la disuria, congestiones, quefticas, y quistes; y por último, para la curación de muchas afecciones cutáneas, como las eczemas, las urticarias, las sifilíticas, las exostosis y muchos tumores. Están abiertos los baños desde 1.º de abril á 30 de junio, y desde 1.º de septiembre á 30 de octubre. En el piso superior del edificio está la fonda con cuartos independientes con una sala, y cuatro alcobas.

## Aceite de bellotas

PARA EL CABELLO. (Privilegiado.) L. DE BREA Y MORENO. Está recomendado por diez y ocho médicos científicos, médicos higienistas y farmacéuticos, para ocultar las canas, hacer salir el pelo, contener su caída, dar lustre y salud al enfermo. Obra como profiláctico (higiénico) y como terapéutico en la calvicie.

## Registro civil.

En el establecimiento de La Paz, Zoco, 5, se hallarán los siguientes impresos: Manifestaciones de solicitud de matrimonio con la providencia de presentación y citación, ratificación, etc., á un real en papel de oficio. Edictos con todas las circunstancias que exige la ley, á medio real. Oficio de remisión de edictos, con la diligencia de su recibimiento y que darán lugar, á 25 ctmos. Parte de defunción, á 25 ctmos. Certificado del legítimo para el acta de defunción, á 25 ctmos. Licencia para dar sepultura al cadáver, á 25 ctmos. Parte de nacimiento, á 25 ctmos. Pases de vida, á 25 ctmos.

## Relaciones de fincas rústicas y urbanas

que para formación del amillaramiento de la riqueza deben darse á las comisiones de evaluación. Letras en blanco para giro. Se venden en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5. El Amigo de la Conchaza. Tratado de las enfermedades de los ojos y consejos sobre el matrimonio, con mas de cien recetas, un tomo 6 rs. Punto de venta en Murcia, redacción de La Paz.